

ANALISIS KONDISI ILMU RASM AL-QUR'AN PADA ERA MODERN

Umar Al-Faruq ¹, M.Tofani Zawizaki M.Noor ², Siti Sofiatun Ningsih ³, Muhammad Anwar Andianto ⁴, Tanaya Kansha Priyana ⁵

Universitas Islam Negeri Maulana Malik Ibrahim Malang

Corresponding Author. E-mail : alfaruq2002@uin-malang.ac.id , Taufannoor75@gmail.com ,
sitisofiatunningsihsofia@gmail.com , andiantoanwar@gmail.com ,
Tanayakansha23@gmail.com

Submitted: 1 Juni 2024 Accepted: 6 Juni 2024 Published: 7 Juni 2024

Abstrak

Ilmu Rasm Al-Qur'an merupakan ilmu yang mempelajari tata cara penulisan dan penyalinan teks Al-Qur'an yang sesuai dengan mushaf Utsmani. Ilmu ini berperan penting dalam menjaga keaslian dan keutuhan teks Al-Qur'an. Pada era modern, perkembangan teknologi informasi dan digitalisasi telah memberikan dampak signifikan terhadap perkembangan ilmu Rasm Al-Qur'an yang mana memunculkan berbagai aplikasi digital yang memudahkan individu untuk mempelajari ilmu ini tanpa batasan ruang dan waktu. Penelitian ini bertujuan menganalisis kondisi Ilmu Rasm Al-Qur'an di era modern, terutama pengaruh kemajuan teknologi terhadap pelestarian, standarisasi, riset akademis, dan pendidikan terkait rasm Al-Qur'an. Metode penelitian yang digunakan mencakup tinjauan literatur dan analisis data digital mengenai ilmu Rasm Al-Qur'an. Data yang dikumpulkan berasal dari berbagai sumber, seperti artikel ilmiah, buku, jurnal, ataupun beberapa sumber lainnya yang sesuai dengan problematika. Hasil penelitian menunjukkan bahwa digitalisasi dan teknologi informasi telah mempermudah akses dan studi Rasm Al-Qur'an, mendukung pelestarian dan standarisasi teks Al-Qur'an, serta meningkatkan minat akademis dalam mempelajari ilmu ini. Meskipun tantangan perbedaan interpretasi dan variasi regional dalam penulisan Rasm masih ada, analisis kondisi ilmu Rasm Al-Qur'an menunjukkan perkembangan positif yang signifikan di era modern.

Kata Kunci: Analisis, Ilmu Rasm Al-Qur'an, Era Modern

Abstract

The science of Qur'anic Rasm is the study of the procedures for writing and copying the Qur'anic text in accordance with the Ottoman Mushaf. This science plays an important role in maintaining the authenticity and integrity of the Qur'anic text. In the modern era, the development of information technology and digitalization has had a significant impact on the development of the science of Qur'anic Rasm which has led to various digital applications that make it easier for individuals to learn this science without space and time constraints. This study aims to analyze the condition of Qur'anic Rasm Science in the modern era, especially the influence of technological advances on preservation, standardization, academic research, and education related to Qur'anic rasm. The research method used includes a literature review and digital data analysis regarding the science of Qur'anic Rasm. The data collected came from various sources, such as scientific articles, books, journals, or several other sources that are in accordance with the problem. The results show that digitization and information technology have facilitated the access and study of the Qur'anic Rasm, supported the preservation and standardization of the Qur'anic text, and increased academic interest in studying this science. Although the challenges of different interpretations and regional variations in Rasm writing still exist, an analysis of the state of Qur'anic Rasm science shows significant positive developments in the modern era.

Keywords: Analysis, Qur'anic Rasm Science, Modern Era

PENDAHULUAN

Ilmu Rasm Al-Qur'an merupakan cabang ilmu yang di dalamnya membahas mengenai penulisan dan tata cara penulisan teks Al-Qur'an. Dalam sejarah Islam, Rasm Al-Qur'an ternyata memiliki peran penting dalam menjaga keaslian dan keautentikan Al-Qur'an mulai dari pertama kali ditulis pada masa Khalifah Utsman bin Affan sampai saat ini. Tradisi penulisan Rasm ini ternyata melalui berbagai evolusi dan adaptasi, sejalan dengan perkembangan teknologi dan kebutuhan umat Muslim.



Pada era modern, Ilmu Rasm Al-Qur'an tidak hanya menjadi perhatian para ulama dan pakar ahli tokoh agama yang memahami Al-Qur'an, Rasm Al-Qur'an pada era saat ini menjadi subjek ilmu pengetahuan yang melibatkan teknologi digital, terlebih lagi pada kemajuan teknologi informasi dan komunikasi telah membawa perubahan signifikan dalam cara kita mengakses, mempelajari, dan mendistribusikan teks Al-Qur'an dengan berbagai cara. Adanya digitalisasi akan penulisan manuskrip Al-Qur'an, ternyata tidak hanya di peroleh dengan metode manual seperti menggunakan kertas, akan tetapi pada saat ini pengembangan perangkat lunak pembelajaran Al-Qur'an dapat dilakukan dengan bantuan aplikasi ataupun platform online yang mempelajari Rasm Al-Qur'an dengan mudah tanpa ada batas waktu.

Seperti yang terdapat pada saat ini aplikasi Al Qur'an sudah tidak asing di berbagai kalangan, cukup dengan mendownload aplikasi tersebut maka setiap individu dapat mengaksesnya dengan mudah dimanapun dan sampai kapanpun, sehingga dengan kemudahan tersebut pada akhirnya berdampak pada beberapa pengetahuan contohnya saja pada ilmu religi berupa ilmu Rasm Al-Qur'an yang menawarkan beberapa kursus, kelas online, ataupun sumber daya pendukung seperti video pembelajaran, artikel, dan forum diskusi yang di dalamnya mempelajari secara detail akan Rasm Al-Qur'an. Dengan demikian adanya platform online yang mempelajari Rasm Al-Qur'an pada era modern saat ini ternyata sangat memudahkan setiap pengguna untuk mempelajari ilmu dengan efektif dan efisien

Oleh karena itu, dari adanya latar belakang tersebut penulisan jurnal ini bertujuan untuk mengetahui secara detail mengenai kondisi ilmu Rasm Al-Qur'an di era modern saat ini untuk mengetahui secara mendalam dan detail mengenai perkembangan ilmu Rasm di era teknologi yang memudahkan setiap individu untuk mempelajari ilmu tersebut.

METODE

Dalam penulisan Artikel ilmiah ini, penulis menggunakan metode literatur review yang bersumber dari jurnal, skripsi, buku materi, maupun sumber literatur lain yang relevan dengan problematika penelitian. Dengan tujuan untuk menghasilkan dan menguji teori pada penelitian sebelumnya, yang kemudian di analisis dan dikembangkan untuk menemukan penelitian terbaru. Adapun metode penulisan literatur review merupakan serangkaian kegiatan penulisan jurnal yang berhubungan dengan pengumpulan data pustaka, membaca, mencatat, serta mengelola bahan yang berasal dari penelitian artikel ilmiah terdahulu yang berhubungan dengan penjelasan secara detail mengenai analisis kondisi Rasm Al Qur'an pada era Modern (Zed, 2008).

HASIL DAN PEMBAHASAN

Analisis Sejarah Ilmu Rasm Al-Qur'an Sampai Era Modern

Ilmu Rasm Al-Qur'an merupakan sebuah ilmu yang mengkaji penulisan teks Al-Qur'an, dimana sejarah perkembangan Rasm Al-Qur'an ternyata telah mengalami perkembangan signifikan mulai dari sejak zaman Nabi Muhammad SAW hingga era modern. Pada masa awal, penulisan Al-Qur'an dilakukan dengan gaya sederhana tanpa tanda baca dan tanda panjang hingga pada akhirnya seiring perkembangan zaman banyak dari kalangan sahabat yang mulai memiliki konsep ide dibentuknya adanya harakat ataupun tanda baca untuk memudahkan umat muslim untuk membaca Al Qur'an agar tidak terjadi kesalahan. Hingga pada akhirnya pada masa Khalifah abu bakar as Siddiq yang memberikan konsep ide pembukuan Al Qur'an karena banyak sahabat

Tahfiz yang gugur di Medan perang sehingga abu bakar memberikan ide untuk pembukuan Al Qur'an akan tetapi baru di laksanakan pada masa Khalifah Utsman bin Affan, yang pada saat itu di sebut dengan mushaf. Proses penyatuan Al-Qur'an memiliki tujuan untuk menghindari perbedaan bacaan. Ini menandai awal kodifikasi resmi Rasm Utsmani, yang menjadi standar penulisan Al-Qur'an.

Akan tetapi seiring waktu, ilmu Rasm berkembang pesat, terutama pada periode klasik hingga pertengahan, dengan munculnya aturan-aturan penulisan yang disusun oleh ulama seperti Ibnu Mujahid dan Al-Dani. Karya-karya mereka menjadi rujukan penting dalam ilmu ini. Pada periode modern awal, standarisasi Rasm Utsmani semakin ditegaskan melalui pencetakan mushaf Al-Qur'an. Bahkan beberapa ulama di berbagai negara Muslim bekerja keras untuk memastikan konsistensi penulisan ini sampai pada era modern saat ini, teknologi digital turut berperan dalam memfasilitasi penyebaran dan pembelajaran ilmu Rasm yang kemudian dibentuknya platform digital yang di dalamnya berisikan Rasm Al-Qur'an untuk memudahkan umat Muslim di seluruh dunia untuk mengakses dan memahami Al-Qur'an dengan lebih baik.

Digitalisasi Manuskrip Al-Qur'an

Digitalisasi manuskrip atau yang dikenal dengan ilmu Rasm Al-Qur'an merupakan salah satu perkembangan ilmu yang penting di era modern saat ini. Proses perkembangan ilmu Rasm Al-Qur'an di era digital ini ternyata melibatkan adanya pemindaian beberapa manuskrip Al-Qur'an kuno yang kemudian dikonversi ke dalam format digital. Beberapa lembaga pendidikan baik di perguruan tinggi maupun lembaga penelitian di seluruh dunia, seperti Universitas Birmingham dan Proyek Manuskrip Al-Qur'an di Universitas Cambridge, ternyata telah mengambil inisiatif untuk mendigitalisasi manuskrip Al Qur'an dalam bentuk aplikasi untuk memudahkan pengguna dalam mengaksesnya.

Hal ini dikarenakan banyak sekali beberapa aplikasi pengetahuan di berbagai bidang khususnya bidang sains yang ternyata banyak sekali beragam aplikasi ataupun platform digital yang di dalamnya berisikan pengetahuan, baik berbentuk game, vidio, voice note, ataupun beberapa fitur lainnya yang memudahkan individu untuk mempelajari ilmu pengetahuan cukup melalui handphone yang mudah di bawa kemanapun tanpa ada batasan. Dengan demikian adanya beberapa digitalisasi ini memiliki beberapa keuntungan utama seperti aksesibilitas, yang mana manuskrip sebelumnya hanya dapat diakses beberapa individu saja akan tetapi pada saat ini ilmu Rasm Al-Qur'an tersebut dapat diakses oleh siapa saja di seluruh dunia melalui internet.

Kemudian keuntungannya lagi adanya peran di era modern saat ini khususnya digitalisasi ternyata membantu dalam pelestarian manuskrip yang rentan terhadap kerusakan fisik. Adapun salah contoh platform online yang telah berhasil memberikan kontribusi signifikan dalam pendidikan Al-Qur'an salah satunya pada aplikasi Quran.com, dimana di dalam aplikasi tersebut ternyata menyediakan teks Al-Qur'an yang terdiri dari tafsir, terjemahan, dan fitur alarm membaca Al Qur'an setiap hari ataupun beberapa fitur pendukung lainnya yang komprehensif dan memudahkan pengguna untuk mempelajari ilmu Al Qur'an dan membaca Al Qur'an dengan mudah.

Penelitian terdahulu milik (Fadli, 2018) menjelaskan bahwa di era modern saat ini bahwa individu dapat dengan mudah memahami dan menguasai ilmu Rasm Usmani akan mampu membaca Al-Quran dengan baik karena dengan bantuan teknologi memudahkan bagi pengguna untuk belajar ilmu Rasm Al Qur'an dimanapun dan sampai kapanpun. Hal ini juga sejalan dengan penelitian terdahulu milik (Dian Febri, 2018) yang menjelaskan bahwa peran teknologi di era

modern saat ini mempengaruhi kemudahan bagi setiap umat Islam untuk mempelajari ilmu Al Qur'an tanpa ada batas ruang dan waktu, hal ini karena berbagai aplikasi mulai bermunculan baik secara online dengan bantuan internet maupun offline tanpa bantuan internet dapat di akses cukup menggunakan bantuan handphone. Tidak hanya itu pada penelitian terdahulu milik (Nurhasanah,2024) juga menjelaskan bahwa peran konsistensi antara Rasm Al-Qur'an sejak zaman nabi Muhammad sampai era modern saat ini ternyata mengalami perkembangan secara signifikan yang semakin memudahkan setiap individu khususnya umat Islam untuk mempelajari ilmu Rasm Al-Qur'an dengan berbagai metode.

Oleh karena itu dari berbagai penelitian terdahulu ternyata dapat kita ketahui berdasarkan metode yang digunakan dalam penelitian ini yakni literatur review maka dapat diketahui akan hasil dari adanya analisis mengenai kondisi ilmu Rasm Al-Qur'an mulai zaman nabi Muhammad sampai era moderen saat ini ternyata memiliki perkembangan yang signifikan sehingga dapat memudahkan setiap pengguna khususnya umat islam ntuk selalu mempelajari setiap bidang ilmu pengetahuan khususnya pada ilmu Rasm Al-Qur'an dengan mudah, efektif, dan efisien.

KESIMPULAN

Analisis dari kondisi ilmu Rasm telah menunjukkan bahwa peran penting dari digitalisasi dan teknologi informasi ternyata memberikan kemudahan akses dalam mempelajari ilmu Rasm Al-Qur'an dimanapun tanpa ada batas waktu, bahkan juga memberikan dampak positif dalam mendukung pelestarian dan standarisasi teks Al-Qur'an, serta meningkatkan minat akademis dalam mempelajari ilmu Rasm Al-Qur'an pada saat ini. Meskipun berbagai tantangan perbedaan interpretasi dan variasi regional dalam penulisan Rasm masih terbilang cukup banyak akan tetapi dengan analisis kondisi ilmu Rasm Al-Qur'an di era modern saat ini.

Oleh karena itu, dapat kita ketahui akan peran penting teknologi dalam berbagai ilmu pengetahuan sangatlah dibutuhkan terlebih dalam hal penyebaran pengetahuan yang berhubungan dengan ilmu Rasm Al-Qur'an agar dapat di pelajari dengan mudah efektif dan efisien.

ACKNOWLEDGEMENT

Terimakasih kami ucapkan kepada Bapak Umar Al Faruq, S.Pd., M.Pd.I. selaku Dosen Pengampu Mata kuliah Ulumul Qur'an yang telah memberikan tugas ini, sehingga penulis dapat menambah wawasan pengetahuan terkait analisis kondisi Ilmu Rasm Al-Qur'an pada era modern.

DAFTAR PUSTAKA

Jalaaluddin Abdurrahman al-Suyuuty, Al-Itqaan fii 'Uluum al-Qur'aan, Kairo: Daar al-Hadiith. 1425.

Madrasatul Quran Times, Pesantren dan Pancasila, redaksi mqtimes, Jombang, edisi Oktober-Desember 2022 hlm. 28.

Acep Hermawan, 'Ulumul Qur'an Ilmu untuk Memahami Wahyu, Penerbit Rosdakarya, Bandung, 2011.

Dr. H. Anshori, LAL. M.A., Ulumul Qur'an Kaidah-kaidah Memahami Firman Tuhan, Rajagrafindo Persada, Jakarta.

Teungku Muhammad Hasbi Ash Shiddieqy, Sejarah & Pengantar Ilmu Al Qur'an dan Tafsir, Penerbit Pustaka Rizki Putra, Semarang, 2000.

H. Moenawar Chalil, *Al-Qur'an Dari Masa Ke Masa*, Penerbit Ramadhani, Semarang, 1952.

Dr. Fahd Bin Abdurrahman Ar-Rumi, *Ulumul Qur'an Studi Kompleks Al-Qur'an*, Penerbit Aswaja Pressindo, Yogyakarta, 2016

Dr. Kadar M. Yusuf, M.AG., *Studi Alquran*, Penerbit Amzah, Jakarta, Edisi kedua tahun 2012.

Manna' Khalil Al-Qathan, *Studi Ilmu-Ilmu Qur'an*, Penerj. Mudzakir AS (Litera Antar Nusa, Bogor, 2004)

Badrudin, *Jurnal: Rasm Al-Qur'an dan Bentuk-Bentuk Tulisannya*, UIN Banten, Banten, 2016.

Muhammad Ichsan, *Jurnal: Sejarah Penulisan dan Pemeliharaan Al-Qur'an Pada Masa Nabi Muhammad SAW dan Sahabat*, UIN Ar-Raniry Fakultas Ushuludin dan Filsafat, Banda Aceh, 2012.

Kamaluddin marzuki, *'Ulum Al-qur'an*, penerbit Remaja Roesdakarya, Bandung, 1994

Dr. Abdul Wahid, M.ag dan Muhammad zaini, M.ag, pengantar *'ulumul qur'an dan 'ulumul hadist*, penerbit peNA, Banda aceh, 2016